

Lancement officiel du projet ASICIAO

Allocution du Professeur Koffi AKPAGANA,
Ministre de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche

====

Date : 2 avril 2019

Lieu : Salle de l'ENSI

- Monsieur le 1^{er} Vice-Président de l'Université de Lomé, Représentant le Président de l'Université de Lomé,
- Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et Membres du Corps Diplomatique,
- Monsieur le Responsable du projet ASICIAO,
- Mesdames, Messieurs les Doyens, Directeurs, Directrices des Facultés Ecoles et Instituts de l'Université de Lomé,
- Mesdames, Messieurs les Directeurs, Directrices des Services centraux de l'Université de Lomé,
- Mesdames, Messieurs les Membres de la délégation Européenne du projet ASICIAO,
- Mesdames, Messieurs les Membres de la délégation Sénégalaise du projet ASICIAO,
- Mesdames, Messieurs les Membres de la délégation Togolaise du projet ASICIAO,
Chers collègues enseignants-chercheurs, en vos titres et grades respectifs,
- Chères étudiantes, chers étudiants,
- Distingués Invités, tout protocole respecté,

Mesdames et Messieurs,

C'est pour moi un grand honneur et un réel plaisir d'être ce jour avec vous dans le cadre de cette cérémonie de lancement du projet ASICIAO (Appropriation des Standards Internationaux pour la structuration de formations d'Ingénieurs en Afrique de l'Ouest), financé par l'Union Européenne à travers le Projet « Erasmus+ - Renforcement de capacité dans le domaine de l'enseignement supérieur ».

En cette circonstance de satisfaction partagée, qu'il me soit permis d'adresser mes plus vifs remerciements à la communauté universitaire dans toute sa composante ainsi qu'aux différentes délégations associées à cette cérémonie.

Votre présence témoigne de l'intérêt que vous portez aux questions universitaires, qui plus est, votre attachement particulier à la quête de l'assurance qualité, incontournable dans notre processus de revalorisation de l'enseignement supérieur et de la recherche.

Je tiens tout particulièrement à adresser mes vives et chaleureuses félicitations aux initiateurs de ce beau projet, qui j'en suis convaincu, contribuera davantage à l'affermissement de la culture de l'excellence, gage d'une meilleure visibilité de l'enseignement supérieur au Togo et en Afrique.

Mesdames et messieurs,

Le gouvernement, sous l'impulsion du Président de la République poursuit le processus de modernisation dans notre pays. En témoigne le vaste chantier des réformes courageusement engagées visant à rendre les programmes de formation plus cohérents et adéquats aux besoins du marché, à harmoniser les curricula, les accréditations et les certifications, etc. Oui, notre système est en train de gagner son pari, celui d'être efficacement au service de la nation !

On le sait, il fut un temps, avec la montée en puissance des forces du marché, notre système d'enseignement supérieur est confronté à des difficultés connues de tous, entre autres, l'incohérence des programmes de formation, l'inadéquation emploi-formation, la disparité en termes de certification, etc.

C'est donc pour faire face à ces défis que l'UNESCO, l'Union Africaine, l'UEMOA, le CAMES, entre autres, appuient la création de systèmes d'assurance qualité et d'accréditation des formations académiques dans nos pays.

Ces initiatives totalement soutenues par nos organisations sous-régionales et régionales, ne sont rien d'autre que des instruments mis à contribution pour améliorer la qualité de l'enseignement supérieur et faciliter la reconnaissance des diplômes, ainsi que la mobilité des étudiants dans la sous-région et dans le monde.

Je me réjouis de ce que le gouvernement togolais en prend toute la mesure. Il ne ménage aucun effort pour traduire dans les faits son adhésion inconditionnelle aux standards internationaux d'accréditation et de reconnaissance des formations académiques.

Le décret n° 2003-246/PR du 26 septembre 2003 portant création, attributions, organisation et fonctionnement de la commission nationale de reconnaissance et d'homologation des diplômes, titres, grades et certificats; la signature en 2014 puis l'adoption du projet de loi portant la ratification de la Convention d'Addis-Abeba révisée sur la reconnaissance des études et des certificats, diplômes, grades et autres titres de l'Enseignement supérieur par l'Assemblée Nationale le 22 novembre 2017, ajoutés à l'adoption de la loi d'orientation de l'enseignement supérieur, l'élaboration des référentiels sur la promotion de l'enseignement supérieur privé et des plans stratégiques des universités publiques, le document du Plan sectoriel de l'éducation (PSE) révisé en janvier 2014, pour ne citer que ceux-là, sont quelques illustrations de la volonté du gouvernement de rendre notre système d'enseignement supérieur plus performant et plus compétitif.

Mesdames et messieurs,

L'assurance qualité dans l'enseignement supérieur n'est pas un luxe, pas plus qu'elle n'est un effet de mode. Elle est la nouvelle exigence de l'enseignement supérieur à l'épreuve des forces du marché et des mutations rapides du monde régies elles-mêmes par l'efficacité et la compétitivité. Je salue avec alacrité le projet ASICIAO qui sans nul doute nous permet d'aller de l'avant dans le choix que nous avons fait d'édifier un système éducatif plus modernisé. Les initiateurs du projet « ASICIAO » l'ont bien compris. Le choix de l'assurance qualité, c'est aussi la possibilité d'autonomiser les formations d'ingénieurs Ouest-africaine dans la définition et la mise en œuvre des référentiels de compétences et de programmes de formations fixés sur les standards internationaux et adaptés aux contextes économiques et socioculturels régionaux. Au nom du Gouvernement togolais, je tiens à remercier les quatre établissements européens qui accompagneront les six établissements africains retenus dont deux pays de notre sous-région, le Sénégal et le Congo, dans le cadre de ce projet. Je exprime la gratitude du Gouvernement aux initiateurs ainsi qu'aux partenaires de ce beau Projet auquel je souhaite plein succès et longue vie.

Je vous remercie pour le projet ASICIAO !

Je vous remercie pour la coopération internationale !

Je vous remercie pour la coopération entre l'Union Européenne et l'Afrique !

Je vous remercie de votre aimable attention.